
商业融资租赁(商业融资租赁和金融租赁的区别)

2019年12月13日,由融易学金融学院主办、南开金融（广东）首席经济学家论坛联
合主办的“第二届中国融资租赁总经理高峰论坛”在上海隆重召开！来自融资租赁
行业的专家学者、50+总经理级别以上演讲嘉宾，700+的参会嘉宾围绕10大备受
融资租赁行业关注的热点议题，集结智慧共同探寻当下租赁行业发展新动能。

在分享中，张总提到，租赁公司转型是很艰难的一条路。要有一个体系的支撑，实
际上在转型中要有天时、地利和人和，符合这三个条件，转型才相对容易。并且，
不是说所有的企业都要转型，一定要明确企业的优势，再去找准自己的定位！

在本次分享中，张勇先生结合很多实际案例进行解说，高屋建瓴、金句频出，很多
观点对于解决租赁人当前遇到的问题很有启发性，分享过程中掌声不断，气氛热烈
！

以下为张勇先生在本次论坛的分享实录：

主持人
：我们有请华运金融租赁股份有限公司业务规划部总经理张勇先生，为我们带来分
享：以融物驱动融资--融资租赁公司业务转型之商业模式与实践分享，有请张总。
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张勇先生
：今天给大家分享融物驱动融资，在现在大环境下很多融资租赁公司，尤其像华运
金融租赁公司这种纯民营背景去融资也很困难。刚刚嘉宾也提了以后两极分化严重
，像我们这样的中小型融资租赁公司融资很困难，那怎么办？我们靠股东背景，靠
自身的主体信用不好融资了，我们必须要回归本源。我们做真正有价值的租赁物再
去融资，是基于有价值租赁物再去融资
，转型中这两年有一些心得跟大家分享一下，分五个方面来说。

这是在2018年甚至2019年经常谈的一些热点话题、关键词都是这些：经济下行，
中国经济GDP一路往下走，融资困难，统一监管，我们做租赁要回归本源，要面向
实体经济，要做业务转型，面向中小微...今天和大家分享的是怎么做类信贷业务，
我们做政府平台，做征信类业务，到上市公司整体业务，到做真正的租赁，关注租
赁物本身，去寻找有价值的租赁物。

这里简单分享一下华运金融租赁，虽然是一家金融租赁公司，七十家金融租赁里比
较特殊的一家，没有银行、央企、国有的背景，实际上在融资租赁上和很多融资租
赁公司是一样困难的。 

我们从16、17、18年到19年10月的数据看我们资产规模，16、17年的时候，公司
刚成立，注册资本金10个亿，也是做了很多政府平台的项目。所以注册资本金10个
亿，放10倍的杠杆，到17年冲过了100亿。实际上在那个时候定战略的时候，可能
18年要120亿，150亿，到了19年增资扩股之后要上200亿。但实际上大家看了大
的经济环境，包括整体的形势，做了一个战略的调整，从18年开始进行战略转型，
做真租赁、做中小微，做基于租赁物本身的这样一些设备租赁，必然会使资产规模
下降。平均单笔投放金额也可以看到，从16年单笔是两个亿，金租注册资本金10个
亿，最多一笔做三个亿。在16年的时候我们公司一共做了37笔，有一个亿的，有两
个亿的，有三个亿的。一看金额基本上就是平台类的业务，到17年的时候平均投放
一笔是一亿多，到18年转型平均一笔投放是1500万，到今年平均一笔投放是600多
万。

然后IRR，16年实际上是在7.X%，17年8.5%，18年是10%，19年是11%，明年的
规划我们出台最低要到12%，这是基于我们对设备以及对整个产业的研究，我们的
高溢价能力，这样就可以用较少的资金去获得较高的利润回报。

同样我们在18年时候投放少，实际上今年大家知道包商银行事件一出之后，对租赁
公司、金租公司的还款压力很大，因为对于没有特别强大股东背景租赁公司来说，
日子很不好过。如果在18年我们还做平台类业务，资产规模出到120亿的时候，可
能今天公司都撑不了几年。说句实话，因为每个月还款可能就是10个亿的规模，现
在每个月还款可能两个亿三个亿，因为我们总资产规模下来了，那这样的话对整体
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公司的运营是一个健康有序的这样一个转型，从18年19年，下面就跟大家分享一下
。

今天主题是以融物驱动融资，实际上有两种租赁公司，我们现在大多可能是更多的
关注于资金在租赁公司上，实际上很多刚才也提了，要回归本源去关注融物的管理
。

我们先看这个融资性租赁公司的盈利模式，作为一个租赁公司，资金端去融资，资
产端去投放，然后在公司整个风险管理基本上是这三大部分，租赁公司向供应商采
购资金，去向银行向金融机构去借钱，还是这个利润公式：利润等于收入减去成本
。有银行背景的，有大央企背景的，我的溢价能力强，能够拿到低成本的资金，所
以我的采购价格低，我5%、4.7%甚至有的时候还低于4%的成本融来钱，比如说融
来一个亿。

管理成本对于租赁公司主要是什么？就是人，我们没有机器，没有厂房、没有设备
，主要就是人。我们的盈利点去赚取风险的溢价，主要是基于低成本，如果我能拿
低成本息差收入，我把资金在投放给我的客户，IRR现在我们经常是8是9，可能有
些融资租赁公司是7，甚至在7左右也能进行投放给到客户。

这样实际上就有一个问题，这个问题是什么？容易做成一个就是通道的业务了，因
为拿钱对于有些租赁公司来说很容易，资金成本也很低。在投放的时候，必然要选
择按照盈利点赚取风险溢价，选择低风险的客户，在现阶段什么风险比较低，听得
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最多的还是城投，之前看到一篇文章说到，“现在虽然说看起来很臭，吃起来还是
很香的”。又去做政府平台的项目，政府平台溢价能力很高，华运之前也做这种平
台。为什么现在转型呢？一是我们主动要转型，二是说我们也是被动转型，因为我
们的融资成本很高，金租的融资成本要高于6%，政府平台它要求你去了之后7.5%
你做不做，我做不了，再加6.5%的融资成本，再加2.5%的拨备，加我的管理成本
、人工成本，IRR如果低于10%的话，我们公司做一笔亏一笔，所以政府平台项目
我们公司做不了，但是很多融资租赁公司它能做，它的资金成本低，这是它的优势
，但他又去做政府平台，这就成了一个问题，它在这样循环中走不出来，实际上就
成了一个做通道的业务，这是融资型的租赁公司盈利模式。

所以在去年我们公司在想，对于我们公司的优势是什么？也是基于我们自己的定位
，自己的SWOT分析，优势、劣势、市场机会，还有一些外部的威胁是什么？选择
适合华运的特色，和大家分享。

我们就是融物型租赁公司，刚才说我们资金上没有优势，我们不去跟人比拼资金了
，二是跟别人比拼租赁物，也就是回归本源。租赁物的选择，租赁物的管理，租赁
物的运营。在这种模式下，其实比较有颠覆性的一个事情是，把你的客户和你的供
应商倒过来去思考，我的供应商不再是银行了，是企业了。融资型的租赁公司，你
的客户是企业，你销售资金给它，你的供应商是金融机构给你去供钱的，因为你是
以资金为驱动的为导向的。以融物型为导向的租赁公司，我的供应商是企业，我要
向他们去采购有价值的资产，然后我把这些资产再卖给我的客户——各种金融机构
去融钱，融物型租赁无法靠企业本身和股东的背景去融钱，只能靠优势价格资产，
这恰恰我觉得也符合了融资租赁回归本源，注重租赁物的管理的一个理论依据。在
这种情况下，对于企业的运营来讲，就要注重资产端、资金端风险是什么？资产端
设计并寻找有价值的资产。刚才很多嘉宾说了，我们租赁公司要有创新的产品设计
模式，怎么去创新呢？我们去找到有价值的资产，从企业？企业不是我的客户了，
我不是给他投钱。中国这么多的行业，还有子行业中去寻找真正有价值的资产，怎
么寻找？后面的分享会具体介绍。

寻找有价值的资产，然后盈利点是什么？
就不是说去赚取低成本的息差了，是专业化的资产的开发能力，前端开发出来资产
，然后专业化的风险管理能力去赚取高的风险溢价，所以我们公司近几年的IRR来
看是一路走高的，从8%、10%、11%，明年定的是12%。因为我们去找到这些企
业，尤其是中小企业，实际上也是缺资金的，再给他设计产品结构模式的时候，不
仅仅是作为一个融资租赁的形式给他提供一整套解决方案，帮助企业成长获得价值
，所以企业愿意给我们公司付出更高的什么？就对我们来讲得到更高的收益，它付
出更多的成本。这个时候我们专业化的等级风险能力，基于对租赁物的全面管理，
因为我们采购的是资产，当资产优质了有价值了，拿着资产去卖给客户，通过我整
体公司内部对资产的整合去卖给客户了。客户是是金融机构，不再是企业了。金融
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机构，比如说是银行从业资本市场战投。我再跟银行融资的时候，当然授信还是通
过主体信用是一个主要渠道，这时候我去宣传，主要是我们公司的资产怎么有价值
，对银行有什么好处？然后可以做很多保理业务，同业，因为我们融资成本高，我
们手里有很多优质的资产，我可以把这些资产再去转租赁，再去卖给其他的金租，
其他融资租赁公司价格低的，它们是以融资型为主的。它们的优势是资金低，我们
的优势是我们的租赁物有价值，就好跟同业去对接了。

然后可以上资本市场发ABS，因为你的资产都能产生现金流的回报，然后还可以去
吸引战投，刚才说了可能我们现在股东都是民营股东，尤其现在经济下行情况下，
股东目前的状况都不是特别好，当公司有价值以后，能有更多的想投资金融租赁的
或者融资租赁公司，它能吸引一些有实力的战投。像资本市场ABS，我们研究过很
多企业，比如狮桥租赁就做得相当好，它手里有15万辆重卡，它的采购资产都特别
有价值，15万辆重卡一辆20多万，整体公司的资产规模是在300亿，一共到今天发
了21期的资本市场ABS，在资本市场融资200多个亿，作为一家没有金融机构背景
公司，主要就是通过优质的资产去融资。

有一个体系的支撑，实际上在转型中要有天时、地利和人和，符合这三个条件，转
型相对才容易，实际上转型是很痛苦、很艰难的一条路。

首先天时，宏观环境，外部因素，经济下行，越来越多企业不好做了，像是逼着大
家转型。

地利，股东的意愿，公司的治理，有很多的租赁公司，可能很多租赁公司的高管层
、执行层想转，但是公司的股东比如是银行、央企也不让转，必须配合总部、集团
总行去做一些事情。

这两个可能在座的大部分人影响不了，我们主要做的就是人和。我们能控制的，我
们能够把控的这公司内部的，像我在公司还负责人力资源部，这个是我从人力资源
角度给公司提的一个转型体系的建议，但是我觉得作为整体公司转型也可以作为参
考。

首先转型的时候，我们有新的利润区了，原来是赚风险的息差的利润，现在是赚的
是我们对租赁物的管理，发现利润区。我们要进行业务模式的调整，刚才说的从融
资型转到融物型的租赁公司，但我们转型了，我们的运营体系是不是跟得上，我们
的业务体系、风险体系、信息体系，因为转型做很多设备租赁、中小租赁你没有一
个强有力的信息科技体系的支撑是不容易做到的，你的人力体系怎么样？你的组织
架构，包括你的员工配置如何？我们之前也做平台业务，可能几个业务部门来的员
工，招聘的渠道都是从其他的大金租来，一来之后这个人今年都能投放5个亿，那
个人能投放10个亿，现在这些人不适合做这些了，我们的团队要换，业务团队要换
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，公司有没有这样的决心去换，我们在这两年中不管是主动的被动的换了不少人，
一定要有这个决心，没有这个决心，到最后从底下到上头又回来了，转不了型。

关于如何选择合适的租赁物
。我们找租赁物，我们要做转型，不能做政府平台，不做类信贷，但不是说完全不
做，刚才我说了，如果你的公司的优势是在资金上你要继续做。 

对于中小租赁公司要找到自己的一个方向。从租赁物本身入手了，一定要研究租赁
物去回归本源，
找什么样的租赁物给大家一些参考的建议
。租赁物本身能够产生现金流收入，然后租赁物的通用性强和流通重复使用，租赁
物有成熟的用户市场，租赁物的残值高，易于监控、管理和取回。先看租赁物，再
看行业是一个抗经济周期或处于上升期的，我们从这个行业上去对抗企业的风险。
然后最好还有比较清晰的厂商运营商，运营商买了租赁物之后，因为你做厂商租赁
，真租赁、三方租赁，厂商是设备提供商，租赁公司资金提供方买了设备之后租给
运营商，运营商租了之后，不是拿到租赁物就换一个租金，要拿租赁物产生现金流
收入，一定要有一个应用场景，它把租赁物再租出去，它能产生现金收入才能去还
这个款，最好有这样一个模式。

再给大家分享几个转型的实践的案例，第一高空作业平台。

超过两米高以上的作业的一个需求设计的这样一个工程机械设备的细分市场，广泛
应用于这些领域，它具有天然的租赁物的属性，首先它单体一台的价值在8万到50
万之间，使用的寿命普遍在8年以上，二手残值很高，在多个场景能够应用。它是
一个典型的厂商租赁模式，目前全国几千家设备的租赁商就是运营商，它有广大的
像设备厂商采购设备的需求，但是受制于它资金自身的规模的实力，它需要融资租
赁公司的介入，通过融资租赁公司可以使得厂商、租赁公司、运营商三方受益，一
般这样的设备首付20%，租期三年，一年后设备的残值大约能在80%，然后三年后
依然能够在40-50%。运营商租来设备之后，他向终端的使用者再去出租，可以长
租短租，长租的话可以一年租，把这个租给他。使用者基于他接的工程量的大小，
去租这个设备，是需要一台10台还是100台，需要一天、一个月还是一年，这都是
不同的。但这个时候，从风险上可能就不再关注运营商，或者是要弱化运营商主体
的信用风险，因为有的运营商一共有20台设备，也没什么财务报表，它的企业的状
况也很不好，我们更多的要关注它今后的发展，它的出租率怎么样，合同怎么样？
它的回款率怎么样？它的融资情况怎么样？

再给大家介绍一个
，这些都是我们公司现在做的铝合金模板系统，符合国家绿色节能建筑，这样的产
品主要用于高层房屋建筑现场水泥浇筑施工。第一年由万科从国外引到国内，主要
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是替代之前建筑中用的木模板，大的租赁物可以适合作为经营租赁的一个优质的资
产，尤其是中小租赁公司，飞机船舶太大了，租赁物像华运公司总体量注册资本金
15个亿也做不了飞机跟船舶，专业性又很强，我们做铝合金模板适合做经营性租赁
。

我们怎么做？刚才我讲的选择租赁物的6个标准，它都比较符合。第一租赁物本身
产生现金流收入，铝合金模板出租一次，一般8个月跟着盖房的周期走，首付只要
把板子一给到他，他要给你30%的租金，后面70%的租金根据建房的楼层盖的高度
按月付。第二租赁物具有通用性，板子来了之后，这一栋楼盖完了30层20层还是4
0层，继续翻新之后再次使用，能够使用200层。成熟的市场，全国的房地产都可以
使用，而且房地产市场可以在全国各个区域都可以使用，这样的话相对成熟的用户
市场、相对分散，残值高，租赁物即便到最后用了3年、5年了，一般来说残值即便
归零了，我把租赁物按废品卖，还有很高的残值。不易丢失，它一般是在建筑施工
现场，施工现场管理都很严格安全，人们不会随意的进出，不可能把这个东西搬到
外头去。然后比较成清晰的厂商运营商应用场景的模式，我们生产厂商、租赁公司
、项目工地、付款方，我们租赁公司和土建总包签合同，把铝合金模板租给土建总
包，实际股本方式，房地产公司有兴趣可以研究。

刚才说的一个合作做厂商，一个是合作做经营租赁，像清洁设备，既是合作厂商租
赁，又是合作企业经营租赁，一台设备8000的也有，1万的有，10万的有100万的
也有。

还有什么？其实今天有听到前面的
嘉宾提到以后股权投资
是一个方向，实际上我们现在研究股权投资，就是经营性租赁加股债联动，基于互
联网产业的一些项目，比如说电脑租赁、原设备、餐厨设备、能源设备，就包括高
空作业平台，中国有一家企业中能联合，做大之后它做成一家基于互联网去管理设
备，他现在手里有1万台这样的设备，这样的公司，如果我们投一些股权，但是受
监管的限制金租公司可能不能直接投股权，，融资租赁公司可以思考这样的方向。

最后再用一分钟跟大家去总结一下
风控的新思路
，我们业务转型了，风险也要转型思路，如果还用以前类信贷的方式，业务推不下
去。你的客户都是中小的客户，我们看的财务报表乱七八糟，有的时候就是一些夫
妻店，但是他是真正在做租赁，在关注租赁物，这个时候我们可以通过这种二维闭
环租赁物关注租赁物的风险。首先我们买来租赁物了，是个实在租赁物了，我们租
给了运营商，如果运营商一旦企业出现问题了，租赁物我们一定要预期为它的残值
高，我可以向终端出售，也可以向其他的运营商出售，也可以有些有厂商的回购。
租赁物只要能控得住，他有价值，他丢不了，你的风险实际上会很小，或者你能把
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控得住，这个也是要求专业的风险控制管理能力。

第二，租赁物不仅是在产业链中，在你的运营商，你的客户做得越多，在一个产业
里做得越深入，你在这个产业的客户你可能有核心客户，区域客户，大客户，小客
户，小客户出现问题了，我们说中小企业比如说风险高不敢做，我们把这些设备拿
来，它的价值很高，我有几个核心客户他能帮我消化掉，很容易出租的。刚才我说
很多底层应用场景，实际上核心客户他买新设备也好，二手设备也好，只要能租出
去就行。

实际上转型道路很不容易，18年我们公司开始转型，到19年，现在算初步取得成功
，现在正在转型路上继续往前走，很多时候也是被逼的。有些银行系的央企系的，
融资容易一些，其他系的怎么办？其他企业怎么办？就是要转型，按照这样思路去
转型，实际上每家公司有自己优势，不是说所有的企业都要转型，你的优势是什么
？你一定要明确自己的优势，再去找准自己的定位，华运我觉得也是被逼着转型，
有一句话说得好，“
要不是生活所迫，谁愿意把自己弄得一身才华。”好，谢谢大家。

本文为融易学金融学院原创作品，转载请注明出处！本文不代表前海融资租赁俱乐
部的任何投资立场，图文如涉及版权问题，请及时联系后台，将第一时间处理并删
除，转载必须附上来源
前海融资租赁俱乐部（ID：qhflclub），否则发现一律举报投诉！
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